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2021年8月，
我受上海交通大
学出版社委托，
撰写一部反映孔
海南团队十多年
坚守在大理洱海现场保护环境的报告文
学。对我来说，这是一个艰难的挑战。
我国多个湖泊如滇池、太湖、洱海以

前的污染状况，我都亲眼见过。多年前，
我在云南自驾游时，爬上西山，去看滇
池，满目尽是蓝藻；在大理，我住湖边民
宿，在未曾治理好的洱海边散步时，闻得
到湖湾里传来的藻腥臭味。这也成了我
踊跃地要写孔海南团队的动力。
动笔写作本书之前是漫长的采访。

从2021年的夏天起，每周一至二次，每
次三到四小时，在上海交大出版社的活
动室，团队“首席科学家”孔海南教授像
给学生上课一样，用电脑，将他自己制作
的PPT在投影机上播放，一边放照片，一
边讲述他的“水生态治理”人生。对我来
说，这既是采访，也是学习。
要想写好这位水生态环境

学者，必须“钻”进他的专业里，
在很短的时间里成为内行，再用
我的语言，写出他的故事。这是
报告文学作家必须经历的阶段，行话称
之为“跳进去，跳出来”，采访必须深入。
这样的学习式采访，持续了四个多月。
其间，我还跟着孔教授去大理，全程

参加“2021推进全球生态文明建设（洱
海）论坛”，去洱海看自然生长的海菜花，
去右所镇松曲村看农民采摘人工种植的
海菜花，看罗时江1500亩倒锥子型人工
湿地，看大树营8000亩人工湿地，看洱
海的源头茈碧湖，看牛粪工厂，看下沉式
污水处理厂。在观察的间隙时间，采访
卖海菜花的电商女主播茂茂和沐鱼，采
访协助孔教授做洱海生态治理工程的老
朋友尚榆民、刘滨、钟岚，采访孔教授团
队里的王欣泽、何圣兵、封吉猛、沈剑老
师……
像我这样的笨人，只能靠双脚多跑，

双眼多看，用嘴勤问，用手勤记，才能采
访到足够多的素材，写作时方能游刃有
余。一次次的深入采访让我对洱海治理
的艰巨过程有了更多了解。令人遗憾的

是，受到新冠疫
情等影响，未能
采访到部分相关
人员。
四个月的采

访，我记录了厚厚两本采访本。每一次
采访，我都用手机录音保存。孔教授说，
来采访他的记者、作家中，我是最认真的
人。采访结束后，我先阅读整理采访笔
记，再听采访录音，将遗漏之处补进笔记
里。接着，我向孔教授要了很多他的教
案及讲座PPT，用于学习。我还到大理
州图书馆找寻苍山洱海变化的历史、地
理、人文图书及白族风情图书。
上海交大环境学院党委书记胡薇

薇，接受我的采访之余，还为我提供了全
国各大媒体报道孔海南教师团队的很多
新闻报道。这又让我发现一些需要补充
采访孔教授的故事线索。
初稿写完后虽修改了几次，但仍未

达到出版社“准确性、科学性、生动性、大
众性”的要求。编辑老师说，这本
书的灵魂有了，骨架有了，好比一
个人长得比较瘦，不够丰满。为
此，我又随孔教授去了洱海，补充
采访多个“治水人”的故事，反复

修改。
洱海治理是一个“久久为功”的漫长

过程，要靠全社会的合力。本书主要讲
述以孔海南为代表的科学家团队如何实
现“科技支撑”。受限于采访素材等，有
些方面无法作更多叙述，但也涉及了。
孔海南自2013年心脏动过大手术之后，
仍担负着项目首席科学家的重任，他的
故事令我感动。在治理洱海的漫漫岁月
中，孔海南扮演着“贡献者、参与者、见证
者”的角色。本书前三章主要描画作为
“贡献者”的孔教授，后三章中，孔教授以
“参与者”“见证者”的角色贯穿前后。在
他萌生“洱海情结”30余年之后，经各级
政府、科学家群体、企业、当地民众等多
方面共同努力，洱海重回清澈。而且，包
括洱海在内的整个中国的江河湖库水生
态都有了非常大的改善。天更蓝、山更
绿、水更清，这让人感到莫大的欣慰。
（本文为《海菜花开——洱海边的重

托与守望》后记，有删节）

朱大建

“久久为功”护洱海

编者按：地铁飞驰，隧道蜿
蜒。上班，读书，休闲……我们
每天穿行于都市，东西南北，地
上地下。他们，以初心、恒心、
匠心，挥洒青春、汗水与赤诚，
扩大与扮美上海城市空间；他
们也“走出去”，为其他城市贡
献智慧与力量。今起请看一组
《地下本无路》。

当灯光亮起，上海的魅力
展露无遗。这座城市共有地下
工程4万余个，道路网络总面
积近1.5亿平方米，形成了一座
雄伟壮观的地下城，把“一个上
海变成了两个上海”。鲁迅在
《故乡》中写道：“其实地上本没
有路，走的人多了，也便成了
路。”而吴惠明就是“走路”之人
——躬耕盾构发展之路的人。
要说起盾构的发展史，源

远流长。1818年，英国工程师
通过观察小虫腐蚀木船底板成
洞，得到启发后提出了盾构工

法，研发出手掘盾构机的原
型。19世纪下半叶起，盾构掘
进的技术在欧美国家得到快速
发展，但那时在中国还没有使
用这种技术。
城市之上，地表之下，上海

为了建设一条连接浦东和浦
西、穿越黄浦江的越江隧道，花
费了千千万万人的心
血。1984年，上海隧道
承建了中国首条大直
径盾构隧道——延安
东路南线隧道。初入
隧道行业的吴惠明很荣幸地参
与了施工过程，该工程实现了
我国泥水平衡盾构施工零的突
破，加速了浦东新区成为现代
化新区的建设步调，也为吴惠
明奠定了厚实的技术基础。自
此之后，他不断创新地下空间
的可持续开发技术，先后参建
上海、南京、杭州、天津、成都、
郑州、武汉、珠海等多个城市的
轨道交通与城市道路隧道工程

项目，为城市地下空间的发展
进步作出了贡献。
随着城市交通需求的增

长，作为中国盾构法隧道的“领
头雁”，吴惠明在重大工程中再
次突破。外滩作为大上海的标
志性区域，浓缩了上海政治、经
济、文化等百年来的发展变迁，

但地面所剩的空间难以承载更
多国际化大都市的功能需求。
上海外滩通道的出现，成

为解决这一困局的“金钥匙”。
该工程在黄浦江防汛墙与外滩
的33幢历史建筑间挖掘出一
条通道，被称作上海市中心的
“心脏搭桥”手术。它有效缓解
外滩地区的交通拥堵，改善外
滩环境，提升城市功能和形象，
将外滩游览变成了上海独特的

线路。吴惠明及城市建设者
们，用“干一行钻一行”的精神
在地下空间里探索，留给地面
的，是熙来攘往，是车流人影。
时代的迅速发展使得“盾

构机”技术被运用于全国各地，
但是传统的工程管理模式渐显
弊端，风险隐患多。吴惠明发

现了这一现象，2015年他
带领团队创建了国内首
个盾构隧道管控平台，相
当于盾构机的“超级大
脑”，实现了对盾构机全

面集中的管控。目前盾构管控
中心已接入管控项目158个，
盾构机765台次，累计监管隧
道里程超550公里。
基于盾构管控平台的研

发，他毅然跳出传统盾构高速
发展的舒适圈，带领智能研发
团队一头栽进了数字盾构的研
发事业中。盾构自主驾驶技术
的实现是地下空间领域隧道智
造迈出革命性一大步的标志。

在他的技术引领下，世界
首台实现软土地层自主掘进的
盾构机诞生了，与传统盾构相
比的最大亮点在于掘进过程中
无需人工参与，自动完成隧道
掘进。这是智能盾构技术的初
次尝试，却是隧道建造智能化
的巨大迈步。他用秉持三十载
的技艺与传承，再次拥抱科研
创新的辉煌春光。
上海城市地面高楼林立，

地下道路阡陌纵横，吴惠明在
这繁华之下挥洒着自己的青春
与热情。他的名字与中国盾构
隧道技术的发展相连，跻身于
一个又一个重大工程突破的时
刻；他那建造者的匠心精神，点
亮了一代又一代隧道人心头的
明灯。

郑 洁

繁华之下

这几天天气的变化很大，一会儿风吹一会儿雨
打，一会儿雾散一会儿云埋。老人说，六七月的天，娃
娃的脸，说变就变。记得小时候在桂林就唱过童谣：
“又哭又笑，小狗窝尿”，用来比喻六七月变脸般的天
气。桂林人把撒尿叫“窝尿”，我知道在贵州、安徽等
地的方言里也有此叫法。
每年六七月，南方都特别闷热，特别爱下“过龙

雨”，“过龙雨”也是桂林方言，说的是夏天的雨来得快
去得也快。我父母说的是老家海门话，
他们把这种来去匆匆的雨叫作“阵头
雨”，好像上海话也叫“阵头雨”。父母还
把夏天叫成“涅天”，常常有句口头禅“涅
煞宁嘞”，也就是说“热死人了”。
小时候我在上海过过夏天，听过也

学过上海小孩唱下雨的童谣，至今还大
致记得：“落雨了，打烊了，小八腊子开会
了！大头娃娃跳舞了！”上海人把小孩叫
作“小八腊子”，桂林人把小孩叫“小把
爷”。我曾经是个“小把爷”，也曾经是个
“小八腊子”。

生活中很多事情都是这个样子的，
在不知好歹、不辨苦甜地让世人翻烧饼
似的重复来过。我记得小时候还唱过

《扣子轮流转》的童谣，意思是世事像扣扣子一样，每
天都在扣上扣下，整个唱词记不清了，不过这个道理
我是记得的。难道不是吗？就在我们的眼前，有多少
事情以前是对的后来错了，又有多少的事情以前是错
的，现在却对了。
十几天前到上海，来去匆匆。晚上到的，第二天

凌晨就回北京了。为的是一位老兵战友过七十岁生日，
他来电话说见一面是一面啊，所以，一个电话我就去了，
高高兴兴地见了一面，吃了一碗面，就回北京了。
去的时候，在北京大兴机场候机楼休息室里看见

有南方人夏天特别喜欢吃的“龟苓膏”，比鸡蛋略小的
小包装一块块的，码放在餐台上吸引着我，我赶紧拿
了两块放在一个小碗里，用汤匙捣成丁，又找来了一
盒牛奶，再向服务员要了两小袋泡咖啡的砂糖，搅拌
在一起吃了，哈哈！人间美味啊！
龟苓膏可是好东西呢！我的出生地桂林的“邻

居”梧州出产的这种食品最有名。龟苓膏是由龟甲加
地黄、土茯苓、金银花、甘草等药材熬制成的具有滋阴
润燥、降火除烦、凉血解毒等多种功效的一种药膳，在
古代它是专供皇帝食用的。哈哈，真是膳中佳品啊！
从上海回京后我便让助理小丁从网上买了一些，

真的不贵，不到一块钱一块。昨天到货了。准备一会
儿同在机场候机楼那样如法炮制一碗。尤其是昨晚
就把龟苓膏放冰箱了，冰镇过的会更有弹性和韧性，
口感会很好！
如今退休了赋闲在家，随时都可以随心所欲地自

制喜欢吃的东西。自制一份龟苓膏牛奶冷饮，享受一
下美妙生活，感受一下童年时在桂林，也曾在上海过
过的夏天。想起童年在上海的夏天，我最喜欢的冷饮
是光明牌绿豆棒冰，上海人把冰棒叫棒冰。再高级一
点的冷饮是光明牌雪糕。最最喜欢的当然是“擦豆爆
冰”，也就是“赤豆刨冰”。我的小姨妈领我在上海大
世界的门口吃过。
看见龟苓膏就想起这么多往事。除了感受往事、

享受往事，更多的是要承受往事。要学习一点鲁迅先
生“躲进小楼成一统”的炎凉态度，便可以在经常变脸
的夏天的心境里，把人世
间很多很多的面对，都感
受、享受、承受，化成龟苓
膏、光明牌雪糕那样的功
效，一如佳品般的美妙。
管它窗外是风是雨，

门前是阴是晴！
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有些事的回味，越
久越浓。
息影后的山口百惠

不再复出，相夫教子。
早年的百惠父母离异，
豆蔻年华的小百惠进军歌坛，于是，歌声让听众认识
了她。《风雪黄昏》中的节子凄美的爱情，《血疑》里沐
浴父母之爱的幸子，《古都》间奇遇相聚的孪生姐妹，
拉开日本电影的纯情时代。善于诠释悲剧美的山口
百惠，同三浦友和开始银幕上的爱恋生涯。
百惠演过无数悲剧，然而生活中，她是一个幸福

的女性。夏威夷的海水，阵阵潮汐牵动着友和与她相
连的心；夜深了，友和通过话筒对她诉说思念。如日
中天的百惠，在粉丝热切的欢呼声中放下舞台的话
筒，兑现对夫君的承诺，穿起洁白的婚纱，转身步入两
人世界。
幸福是一种召唤，更是一种考验。三浦友和在自

传中说与百惠情笃的原因是他俩“相性”，中文的表达
就是心心相印。注重精神
的默契已变成他们的生活
方式，从不争吵已变成他
们的生活习惯，友和与百
惠一致认为争吵不能解决
任何问题，这是另一种日
本式的忍。如幻的灯光，
不能泯灭心灵深处百惠的
纯真；炫耳的掌声不能阻
隔千里之外友和的爱意。
日本演艺界的诱惑太多，
今日微笑，明天发愁，有的
艺人甚至跌入深渊。也许
退出，是一种对幸福最好
的成全。百惠找到了那个
真正理解她幸福感的男
人。
世界在变，人心也在

变。后现代的物欲秀，一
浪高过一浪。在平常人眼
里，物质就是幸福，然而三
浦夫妇的理解，却大不相
同。百惠今年六十，白发
陡生，但她却认为挽着丈
夫手出外旅行的日子是对
爱情最好的补偿。

吴小欢

时光的花束

问花家的庭院里，屋
前有棵椿树，树干粗壮笔
直，树冠高出屋顶很多，
枝条四下延伸，像一把撑
开的伞。晴朗的晌午，树
影被阳光投在地面上，隐
约一层浅绿。这棵椿树，
如果是长在庄子的无何
有之乡，会有个雅致的名
字：樗。长在问花家的院
子里，没人叫它学名，直
接喊它“臭椿”。
春天里，香椿的嫩叶

可以摘下来吃，臭椿不
行。臭椿不但不能吃，还
不中用，它木质软，即便长

成大树，也做不了栋梁。
庄子对此别有看法。他
在《逍遥游》里说，樗树因
不能成材，却得以保其天
年，远离了斧锯之害。
画家陈玉圃先生，年

过七旬后，自号樗翁，或
许就是钦慕椿树能够远
离伤害，保享天年吧！问
花在院中植樗，是爱它什
么呢？
世间的人与事，如果

都以有用、无用为标准来
衡量，人生便少了许多乐
趣。比如问花，他平素喜
欢写旧体诗词，你总不能
问他：写这些长长短短的
句子，能当面条煮着吃吗？
院 里 还 有 几 棵 杏

树。问花家院墙高，杏花
开时，满园春色关得住，
不 会“ 一 枝 红 杏 出 墙
来”。唐代科举，“春闱”
三月考进士，正值“红杏
枝头春意闹”，举子们喜
把杏花称作“及第花”。
或许是讨了这“花开及
第”的口彩吧，问花的女
儿、儿子，先后成功考取
了研究生。
“花褪残红青杏小”，

燕子来了，春天退场，夏
日已至。时序芒种，大地
上麦浪金黄，“杏子压枝
黄半熟”，数友相约去问
花家摘杏。午间小酌，古
人“《汉书》下酒”，今人诗
文佐饭，不知不觉都喝高
了，结果忘了初心，把摘
杏的事抛到了耳后。
院子里有两方小池，

问花用来种藕养莲。冬去
冰须伴，春来草自青。自
打荷叶钻出水面，夏天就
没法再玩捉迷藏的游戏

了。“小荷才露尖尖角”，
蜻蜓飞来了；“绿水满池
塘，点水蜻蜓避燕忙”。
薰风自南来，气温一

天天升高，池中荷叶掀
风，高高低低，摇曳多
姿。含苞的新花在池中
照影，一朵开成了两朵。
南边院墙根，种了一

片竹。一枝一叶，无风也
萧萧。问花是诗人，要说
诗人爱竹，无法绕过苏东
坡。坡翁说：“宁可食无
肉，不可居无竹。无肉令
人瘦，无竹令人俗。人瘦
尚可肥，士俗不可医。旁

人笑此言，似高还似痴。”
问花为人朴素，种竹却非
附庸风雅。
不是附庸风雅，那是

“格物致知”吗？竹枝高
挑，却无法证明问花心中
有凌云之志。这片竹子，
或许是从郑板桥那里移
植来的，“一片绿荫如洗，
护竹何劳荆杞，仍将竹作
篱笆，求人不如求己”。
偏房前的柿子树上，

柿叶点染，新柿初成，小
巧可爱。问花指着枝头
几个去年的柿蒂，背他的
诗：“新芽旧柿蒂，如见去
年花。”
院子里的树与花，我

认识的，还有数棵枣树。
前院有，后院也有。让人
联想到鲁迅，在《秋夜》的
开头，他这样写道：“在我
的后园，可以看见墙外有
两株树，一株是枣树，还
有一株也是枣树……”
在乡村长大的中国

人，大多有院子情结。问
花家院子大，着实让人艳
羡。问花平素养着几条
狗，今天来的客人多，他
把大狗提前关到笼子
里。上个月，他家新添了
四只小奶狗，这些胖乎乎
的幼崽，一听有人叫它
们，都兴冲冲地跑了过
来。围着人脚边转了一
会儿圈，小狗崽趴在地
上，温驯地任人抚摸它的
头。有两只干脆躺下来，
四爪朝天，信任地亮出肚
皮。经历法国大革命的
罗兰夫人说：“认识的人
越多，我越喜欢狗。”她为
什么这样说？问花应该
比我清楚答案。

应对琐碎的日常生
活，能把日子过得有声有
色，男人背后，肯定有个
贤惠的女人。问花的妻
子厨间备餐，见到客人，
不多言不多语，只是笑。

马明博
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与中国
隧道一起从
“0”成 长 。
请看明日本
栏。


